

Desconectados y a oscuras: angustiante apagón en el territorio nacional

Según explicaron las autoridades, la compleja situación que obligó incluso a suspender el Festival de Viña del Mar y las clases, se produjo tras la desconexión de un doble circuito eléctrico en el Norte Chico. Más de 8 millones de afectados.

M. Mondaca - F. Palma
 La Estrella de Valparaíso

Desconectados y a oscuras. Así estuvo nuestro país durante gran parte del día de la caótica jornada de este martes, ocasión en la que un corte de energía eléctrica general vino a remecer a todo el territorio nacional en términos de conexión: ni internet, ni llamadas, ni mensajes se podían hacer a través de los teléfonos celulares, cuestión que generó problemas no solo relativos a la virtualidad, sino que también en las calles, a propósito de la inoperancia de los semáforos, como también del metro.

Ante este panorama, el Presidente Gabriel Boric decretó Estado de Excepción Constitucional de Catástrofe desde las regiones de Arica y Parinacota hasta Los Lagos.

Con escasos antecedentes sobre la mesa, la primera autoridad en dar ciertas explicaciones certeras fue Ernesto Huber, director ejecutivo del Coordinador Eléctrico Nacional, a eso de las 17 horas.

"Hoy día —martes—, a partir de las 15.16 horas se produjo la desconexión en el doble circuito de 500 kV en el Norte Chico, específicamente entre la zona de Vallenar y Coquimbo. Esta apertura del doble circuito provocó una perturbación en el sistema eléctrico nacional, desde Arica hasta la región de Los Lagos, provocando la pérdida completa de los consumos del sistema eléctrico nacional", contextualizó Huber.

"A continuación", prosiguió el director, "se inició la aplicación del plan de recuperación de servicio que está previsto para situaciones de apagones en el sistema eléctrico", esto con el objetivo de reponer los servicios en el menor tiempo posible, cuestión que no sucedió hasta pasada las



FUNCIONARIOS DE CARABINEROS REFORZARON LA SEGURIDAD EN LAS INMEDIACIONES DE LA QUINTA VERGARA.



LOS LOCALES COMERCIALES DEBIERON CERRAR ANTECIPIADAMENTE.



LOS PUNTOS CON BAJA LUMINOSIDAD FUERON DE CUIDADO.

15.16

horas se produjo la desconexión en el doble circuito de 500 kV en el Norte Chico, entre Vallenar y Coquimbo.

ocho de la tarde.

RESGUARDOS

Luego de horas de incertidumbre, poco antes de que

cayera el sol, en el edificio del Gobierno Regional comenzaron a despejarse las dudas en torno a la situación de la región por el corte generalizado de energía eléctrica. Y, entre aquellas interrogantes, asomaba una que hacía que los ojos del país se situaran en la zona: el destino de la tercera noche del Festival de Viña del Mar, la que finalmente terminó por suspenderse.

Fueron más de cuatro mil personas las que alcan-

zaron a ingresar a la Quinta Vergara, ya que pese a que existía la duda sobre si se realizaría el evento hasta avanzada la tarde, se permitió a los espectadores entrar y así esperar la decisión de las autoridades en un lugar con más seguridad y comodidad. "Se les hizo entrar para tener una condición de mayor habitabilidad, tranquilidad de espacio, que no estuvieran en la calle", dijo el delegado presidencial regional, Yanino Riquelme.

Esta alta presencia de personas en el anfiteatro viñamarino obligó a reforzar las medidas para generar las condiciones para el retiro en orden de los asistentes y precaver la seguridad en las inmediaciones del recinto. En ese sentido, el delegado planteó que para tomar la decisión de cómo proceder en el exterior de la Quinta Vergara, se tomó en consideración la estabilidad de la energía eléctrica en el entorno y en el resto de la ciudad,

“

Entendemos que como la luz va a estar inestable y va a haber lugares donde no va a estar la luz, se van a reforzar servicios”.

General Patricia Vásquez.

en el sentido de la eventual existencia de un entorno oscuro y de inseguridad.

DESPLIEGUE

Sobre el despliegue policial en el entorno de la Quinta Vergara y en el resto de las comunas de la región mientras duraban las consecuencias del apagón, la jefa de la V Zona de Carabineros, general Patricia Vásquez, planteó que tomaron en consideración los focos que se determinarían como de más riesgo. En ese sentido, explicó, "entendemos que como la luz va a estar inestable y va a haber lugares donde no va a estar la luz, se van a reforzar los servicios policiales".

En tanto, en el marco del Estado de Excepción Constitucional, el mando de la región fue asumido por el contraalmirante César Delgado, en su calidad de Jefe de la Defensa Nacional (Jedena) a contar de las 21:30 horas de ayer. La primera medida tras tomar este rol fue informada mediante el documento Bando N° 2, en el cual entregó detalles sobre la vigencia del toque de queda entre las 22:00 horas de ayer y las 06:00 horas de hoy.

En este documento se detalló que en el caso de las personas que requirieran desplazarse entre estas horas debían obtener salvoconducto a través de Carabineros y que quien transgrediera aquello fuese detenida y

100%

de los clientes habían recuperado el suministro eléctrico a las 00.50 horas de hoy, informó Chilquinta.

puesta a disposición del Ministerio Público o los tribunales. Sin embargo, la general Vásquez señaló que se aplicaría criterio por parte de los funcionarios policiales para facilitar el retorno de las personas a sus hogares, considerando el acotado tiempo para efectuar el trámite y las dificultades para acceder a conexión de internet e ingresar a Comisaría Virtual.

No es de extrañar que frente a situaciones de emergencia como estas, los delincuentes intenten aprovechar la adversidad para cometer sus fechorías y, en este caso, la inestabilidad en el retorno de la luz o la falta de esta en algunos lugares hasta avanzada la noche. Ante la posibilidad de que se cometiesen ilícitos, el delegado Riquelme enfatizó que "quienes intenten hacer delitos, portonazos, algún tipo de acción, obviamente va a caer todo el peso de la ley y todo el peso del trabajo de la policías".

68% DE REPOSICIÓN

Cerca de las 20:00 horas de ayer comenzó a regresar de manera intermitente la energía eléctrica en algunos puntos de la región. La estabilidad de la telefonía móvil e internet se comenzó a recuperar ya avanzada la noche.

Respecto a la reposición de la energía eléctrica en las comunas de la región que abarcan, hasta las 00:50 horas de hoy, la empresa Chilquinta informó que tras activar su Plan de Recuperación el servicio se había restablecido en el 100% de sus clientes.

"La compañía continuará trabajando ininterrumpidamente hasta reponer el suministro para el total de los afectados", agregaron mediante una declaración escrita. La recuperación se realizó según coordinación con el Coordinador Eléctrico Nacional.



PARADEROS COLAPSARON, ESTO LUEGO DE QUE EL SERVICIO DEL METRO SE VIESE AFECTADO.



MALL VIÑAMARINO TAMBIÉN QUEDÓ A "OSCURAS".

SUSPENSIÓN DE CLASES

A propósito de lo sucedido, las clases se suspendieron para esta jornada. Así lo informaron desde la cartera de Educación. "El ministerio de Educación informa la suspensión de clases para el miércoles 26 de febrero debido al corte de suministro eléctrico que ha afectado a la gran mayoría del país", declararon. En cuanto al detalle, "las clases serán suspendidas en los 347 establecimientos educativos que mantienen clases hasta la fecha, lo que afecta a cerca de 130 mil estudiantes, entre las regiones de Arica y Parinacota y Los Lagos". Lo anterior, con el objetivo de "resguardar la seguridad y bienestar de niños, niñas, adolescentes y comunidades educativas". En lo local, cabe señalar que en la región se tenía presupuestado que 25 colegios—en su mayoría establecimientos particulares pagados y particulares subvencionados—iniciaran sus clases hoy, sin embargo, esto no será posible dada las decisiones emanadas por el Ejecutivo.

25

colegios de la región iniciaban su año escolar este miércoles, sin embargo, no podrán hacerlo dada la suspensión.

MOVIMIENTOS EN LA CAPITAL

A nivel nacional, una vez declarada la emergencia, el

Presidente de la República, Gabriel Boric, se trasladó hasta la Central de Gestión Operativa de Carabineros de Chile para monitorear, sobrevolando un helicóptero, la Región Metropolitana.

Paralelamente, la ministra de Interior, Carolina Tohá, convocaba a una reunión de emergencia del Comité Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres (Cogrid). Una vez iniciada la sesión, la jefa de cartera lla-



ASÍ SE VEÍA LA CIUDAD PUERTO LA NOCHE DE ESTE MARTES EN MEDIO DE LA EMERGENCIA.



SEMÁFOROS TAMBIÉN SUFRIERON LOS COLETAZOS DEL APAGÓN.

mó a la calma.

"En este momento el llamado es a la calma, que ha sido una falla del sistema, que no estamos siendo objeto de un ataque, que esperamos que pueda reponerse el servicio prontamente y que las empresas y el coordinador eléctrico entregarán más detalles", declaró, primeramente, la ministra.

Asimismo, reveló el sentir del Gobierno: "Es inadmisible la situación que están enfrentando los chilenos. No es posible que se afecte de esta manera el funcionamiento de nuestras vidas, la circulación de las personas, las actividades recreativas, las personas que están de vacaciones, los niños que están en clases".

En ese sentido, subrayó que se ejercerán todas las medidas que sean necesarias a través de los organiz-



No es tolerable que por responsabilidad de una o de varias empresas se afecte la vida cotidiana de millones de personas".

Presidente Gabriel Boric.

mos pertinentes. Junto con esto, tal como se anunció a nivel regional, se informó acerca del estado de emergencia y el toque de queda.

Momentos más tarde, a eso de las 22 horas, fue el turno del Presidente Boric.

Al respecto, el mandata-

rio señaló desde La Moneda que "lo ocurrido hoy nos indigna. No es tolerable que por responsabilidad de una o de varias empresas se afecte la vida cotidiana de millones de personas".

En esa misma línea, el presidente se refirió a las responsabilidades: emplazó directamente a la empresa ISA Interchile.

"Esto no lo vamos a dejar pasar. Vamos a actuar con firmeza frente a las empresas que no han estado a la altura de las circunstancias", aseveró.

Respecto a la reposición, expresó que hasta aquel momento se había recuperado la electricidad en 4.150.000 hogares, de los más de ocho millones afectados. Los números, sin duda, serán actualizados este miércoles, una vez se gestion nuevos balances referidos a la emergencia. ☺